

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes. 1 Psetas  
Fuera, trimestre. 3 »  
Extranjero, id. 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 10 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 262

## Sobre una hipótesis

*El Imparcial* ha publicado un importante artículo examinando la eventualidad de que las fuerzas políticas que dirige el Sr. Maura se sumen con alguno de los partidos, para colocarse en condiciones de llevar sus ideas á la gobernación del Estado. Da á entender *El Imparcial* que la política de grupos le inspira poca fe, y que es difícil que en torno de éstos se cristalicen nuevos partidos. Examinando luego la situación en que se encuentran los elementos políticos que siguen al señor Maura respecto partido liberal y del partido conservador, deduce que la lógica de los sucesos les llevará hacia el último.

Dice que la cooperación de los gamacistas puede ser muy importante, siempre que haya verdadera coincidencia de pensamientos y conjunción de propósitos, y prosigue su razonamiento en esta forma:

A donde quiera que vaya esa agrupación llevará una considerable cantidad de respetabilidad, de confianza, de energías, que prestarán vigor y consistencia á una situación política. Pero ¿adónde podrá ir?

Desde luego damos por descartado todo plan que suponga formación de un partido suficiente á tomar sobre sus hombros el peso entero de la gobernación del país. Los tiempos no están para tamañas cristalizaciones de elementos políticos. Si tal pretendiera el señor Maura y sus amigos, se quedarían tan lejos del Poder como cualquiera de los partidos extremos. Y, dentro del campo gubernamental, eso equivaldría á hacer de la política un sport. Además, el caso del Sr. Romero Robledo no induce á repeticiones.

El gamacismo habrá de sumarse, aunque sólo sea para casos precisos y concretos, al partido liberal ó al partido conservador. ¿Con cual de los dos tendrá más afinidades?

Entre el partido liberal y el señor Maura y sus amigos se ha cavado en estos últimos años un hondo foso, que cada día se ensancha más y más. La crítica acerba de la gestión del Sr. Sagasta y sus compañeros de Gobierno constituye hoy la casi exclusiva tarea de aquéllos. Ciertas simpatías hacia determinados elementos liberales—el Sr. Montero Ríos y los que con él están—no

son suficientes á rellenar ese foso ni á marcar una política. A parte de que, si el partido liberal se fraccionare, esos elementos resultarían los más débiles de todos.

Lógicamente, inevitablemente, la inclinación de los gamacistas será hacia el partido conservador. No ya por el carácter de sus ideas religiosas y la muestra que de ellas ha hecho, sino por su manera de ver y tratar las cuestiones políticas; por su desdén de la popularidad, que puede á veces rayar en populachería, pero que en país como el nuestro es circunstancia inevitable para un liberal; por su temperamento y sus gustos el Sr. Maura ha de ir de ese lado, con mayor ó menor lentitud, llevando en pos de sí á sus amigos.

El artículo de *El Imparcial*, cuya parte principal dejamos copiada, interpreta la opinión de muchas gentes sensatas, y más de una vez hemos oído defender esa hipótesis en los círculos políticos. La importancia cualitativa, más que cuantitativa, de los elementos que dirige el Sr. Maura; las sobresalientes dotes que concurren en este hombre político, son reconocidas, por todos los que discurren imparcialmente acerca de la política.

Es, pues, una fuerza este grupo; pero indudablemente sería una fuerza mayor unido á alguno de los dos partidos que poseen organización y elementos para gobernar el país que trabajando independientemente por sus ideales. Creemos, como *El Imparcial*, que la política de grupos está juzgada por la experiencia, y no por una experiencia breve y provisional, sino muy dilatada y ensayada por muchos.

Aceptada una legalidad común por los partido liberal y conservador, que es por sus antecedentes, por su historia y por sus ideas sobre la organización y funciones del Estado un partido liberal también, se explica que los elementos gamacistas hayan podido coincidir á veces, en las discusiones parlamentarias y en la manera de apreciar las cuestiones de actualidad, con los conservadores, sin mengua de la significación de dichos elementos ni de su procedencia liberal. No hay, pues, nada de absurdo ni de contrario al curso natural de la evolución política en que esas coincidencias de opinión puedan aumentar y conducir al resultado que prevé *El Imparcial*.

## Redención del servicio militar

Por una real orden, que publica el *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* se prorroga por treinta días más el plazo para las redenciones á metálico de los mozos del reemplazo actual y de los comprendidos en el sorteo supletorio que se verificó el 29 de setiembre último.

Pueden, pues, redimirse hasta el 5 de enero próximo.

## LOS PREMIOS NOBEL

¿Le ha sido adjudicado á Echegaray, como se ha dicho, uno de los cuantiosos premios fundados por este ilustre y espiéndido sueco? No lo sabemos. Primero se dijo que el que correspondía á la Literatura se adjudicaría á Mistral. Así lo dijeron algunos periódicos. Después aseguraron otros que sería Sully Prudhomme. Finalmente, sonó el nombre de nuestro famoso dramaturgo. hoy quedarán aclaradas estas dudas, porque el 10 de diciembre, aniversario de la muerte de Nobel, se celebrará solemnemente en Stockolmo la distribución de los premios por él creados. Hasta hoy, pues, no se sabrá nada oficialmente, pues los diversos jurados suecos se han comprometido á no publicar los nombres de los premiados; y aún á estos mismos, previniéndoles é invitándoles para que vayan á Stockolmo, se exige que guarden el más absoluto silencio.

Conocidas son las disposiciones esenciales del testamento de Nobel. Los intereses de gran parte de su fortuna, que ascendía á unos 55 millones de francos, se dividen en cinco premios de 300.000 cada uno. Si el jurado competente lo juzga necesario, cada premio puede dividirse en tres partes.

Según el testamento, uno de los premios dichos se adjudicará á la persona que en el dominio de las ciencias físicas haya hecho el descubrimiento ó la invención más importante; otro al autor del mejor descubrimiento ó perfeccionamiento referente á la química; el tercero al autor del descubrimiento de mayor consideración en los dominios de la fisiología ó la medicina; el cuarto al escritor que haya compuesto la obra más notable en sentido del idealismo; finalmente, el quinto al

hombre que mejor haya trabajado en la obra de la fraternidad de los pueblos, en la supresión ó en la reducción de los ejércitos permanentes, en la formación y la propagación de los Congresos de la paz.

Adjudicará el premio de física la Academia sueca de ciencias; el de trabajos de fisiología ó medicina el Instituto Carolin de Stockolmo; el de literatura, la Academia de Stockolmo; finalmente, el de la obra de la paz estará á cargo de una comisión de cinco miembros elegidos por el Stórthing noruego.

«Es mi expresa voluntad—escribió Nobel—que en la adjudicación de premios no se tenga en cuenta nacionalidad alguna, de modo que el premio recaiga en quien resulte más digno de él, sea ó no escandinavo.»

Para ser admitido al concurso, es necesaria una proposición escrita de persona que tenga calidad bastante para presentarla. No serán tenidas en cuenta las solicitudes dirigidas por los mismos interesados. Así las proposiciones como las obras, habrán de redactarse en alguna de las lenguas escandinavas, ó bien en inglés, francés, alemán ó latín.

El derecho á presentar candidaturas para el premio Nobel compete á los miembros de las Academias sueca, francesa y española.

Se insiste en asegurar, confirmando anteriores telegramas, que el premio Nobel, para literatura, será adjudicado á Echegaray; el de física á Roentgen, inventor de los rayos X; el de química, al modificador de la ley de afinidades, Mr. Hoff; el de medicina, al Dr. Behring, inventor del suero antidiférico, y el de la paz, al fundador de la Cruz Roja, Mr. Dannart.

## EL «CLEPTÓSCOPO»

El ingeniero italiano, M. Triulzi, acaba de inventar un aparato, el *cleptoscopio*, que permitirá á los tripulantes de un submarino ver, desde el fondo del mar, lo que pasa en la superficie.

El *cleptoscopio* está formado por una serie de tubos en enchufe, que se alargan ó acortan á voluntad. Se han realizado satisfactorias experiencias á bordo del submarino italiano *Delfino*, y en presencia del ministro de Marina.

# CONSUMOS

Los señores Roig y Bau, á quienes Tortosa nada absolutamente debe y menos el partido liberal, pero que en cambio engordan con la política y por los medios que sabe todo el mundo, verdaderos responsables de la escandalosa baja en consumos que asciende á más de diez mil duros en un año, tienen todavía la audacia de afirmar, como un cargo, que nuestro celoso amigo don Teodoro González ni siquiera ha logrado la rebaja del cupo asignado á Tortosa y eso que tiene á la cuestión de los consumos verdadero amor, gran pasión, excepcional cariño.

Con estas palabras ofensivas, creen aquellos ilustres moralizadores, que tienen á Angela por pantalla, que han de molestar á nuestros amigos, como cuantas veces les echan en cara los inicuos procesamientos de que son víctimas, siendo así que en el fondo no son más que procesos políticos, y cual si nosotros ignorásemos cierto proceso por estafa que pende en la Audiencia de Barcelona, Juzgado de la Universidad, Escribanía del señor Pacheco.

Nada tan célebre como ver al director del *Diario de Tortosa* hablar del excepcional cariño del señor González á los consumos, como si Tortosa pudiera olvidar, que siendo depositario municipal don Manuel Domingo y Manuel se comió, se embuchó, se tragó, se atracó 25.953 pesetas; una friolera! de consumos y luego falsificó los balances para no ir á presidio, y nos besó la mano arrodillado á nuestros pies llorando como una Magdalena, para que salvásemos su honor y su honor, escribiéndonos además aquellas cartas humillantes y expresivas que le denigran y rebajan á más no poder.

En cambio gracias D. Teodoro González y á su caciquismo, los consumos se moralizaron en tales términos, que durante la última etapa tuvieron en un año un alza de 23.000 duros sobre la anterior administración honrada, clara, diáfana y transparente, que así la calificaba el *Diario de Tortosa* en cambio de las piltrafas que le arrojaba.

Terminado este exordio entremos en materia acerca de si D. Teodoro González ha conseguido ó no la rebaja de consumos.

Datan de la ley de 31 de Diciembre de 1881 (legislación Camacho) las bases que sirven para fijar el excesivo cupo que se señala á Tortosa; bases cuyo defecto principal está en señalar á los habitantes del extrarradio el mismo cupo que á los del casco sumándolos con éstos.

Hasta el año 1884 que fué diputado á Cortes D. Teodoro González, nadie cuidó de rectificar tan manifiesta injusticia, ni de pedirlo siquiera; pero nuestro amigo no solo cuidó de solicitar la rebaja si también

de obtenerla. Y para demostrarlo publicaremos, cuando tengamos más tiempo y espacio, el discurso que pronunció al efecto, pues si bien su enmienda en la ley de presupuestos no fué aceptada, por entender el ministro Sr. Cos-Gayón que correspondía hacerse cargo de la misma en el Reglamento de consumos, en éste la incluyó como había ofrecido.

La baja en el cupo que esto produjo ascendió á más de 10.000 duros. ¿Cumplió el señor González con su deber?

Volvieron los liberales y con ellos su régimen de hacer contribuir el extrarradio como el casco en las poblaciones que no son capitales de provincia ó mayores de 30 mil almas, sin que nadie protestase ni reclamase, incluso el *Diario de Tortosa*, y esto que tiene á la cuestión de los consumos verdadero amor, gran pasión, excepcional cariño, como que le produjeron en una ocasión 25.953 pesetas.

Fué necesario que de nuevo fuera diputado D. Teodoro González, para que Tortosa tuviera en el Congreso quien hiciera oír sus aspiraciones en el asunto objeto de estas líneas.

Pero á la enmienda presentada le tocó el turno en aquella sesión permanentemente que principió á las tres de la tarde y terminó á las 8 de la mañana del día siguiente, sesión la más inoportuna para asunto tan complejo, por lo que fué necesario reservarla, para discutirla en la anunciada reforma de la legislación especial de consumos, que no tuvo lugar por el cambio de política.

Por cierto que en aquella misma sesión, fué aceptada una enmienda interesantísima de nuestro buen amigo señor González, relacionada con el nombramiento de peritos para la tasación de bienes sujetos al impuesto de derechos reales, enmienda que ha librado á los contribuyentes de aquellas tasaciones hechas por el fisco, cuyos derechos de peritaje y otros excesos importaban algunos millones al año.

Y transcurrieron los siete años de las grandes agrupaciones, sin que en tan largo período, ni sus ilustres representantes, cuneros de la talla de los señores Puigcerver y Gascón, y no decimos de los tales por no imitar al *Diario*, hicieran valer su influencia ni pesar su elocuente palabra á favor de Tortosa.

Fué también necesario que volviera nuestro amigo señor González al Congreso para que la voz del representante por Tortosa combatiera el cupo que se nos tiene señalado; aprovechando al efecto la discusión sobre el proyecto de ley prorrogando el recargo de diez por ciento sobre consumos.

Contestóle el ministro señor Villaverde sin combatir las razones

expuestas, apoyándose solo en el *non est hic locus*, pero ofreciendo en cambio tener presentes las expuestas al redactar la nueva legislación.

Esto no satisfizo al señor González, por un exceso de celo á favor de Tortosa, votando contra el Gobierno empatando la votación, lo que estuvo á punto de producir una crisis. ¿Podía hacer más?

¿Obtuvo resultados su actitud? Los obtuvo, aunque lo ignore el cuadrilátero de carlistas renegados que nada saben ni quieren saber de lo que á Tortosa atañe, por que su única misión es explotarla y sacarle todo el jugo posible. En el proyecto de ley (no proposición como diría el señor Puigcerver cambiando los frenos) presentado por el ministro de Hacienda, está comprendido el caso de Tortosa. ¿Qué más se puede apetecer?

Si aquellas Cortes no hubieran sido disueltas tan prematuramente, el asunto de los consumos no sería como hoy una gravísima contrariedad para Tortosa.

¿Quiere decirnos en cambio el *Diario* lo que han hecho sus amigos, sus aliados y asociados y lo que él ha escrito para ilustrar la cuestión? ¿Ilustrar el *Diario*? ¿Puede la encina producir mas que bellotas?

## Crónica

### Feria-concurso

A los tres meses de celebrada, los ganaderos no han podido averiguar los nombres de los premiados y menos cobrar sus respectivos premios, salvo el teniente alcalde señor Príncipe y Murall que es uno de los mangoneadores y único al que se facilitaron pastos gratis.

¿Por qué no se paga? Porque Rodríguez no tiene un cuarto.

Aprendan los labradores viendo como se les trata por esos famélicos que nunca acaban de llenar el buche. Traían hambre vieja.

### Campredó

Mientras los caciques de la mascarada liberal no pagan, adeudando algunos quinientas pesetas de repartos, se cobra á sangre y fuego á los demás vecinos que no han pagado y con el injusto apremio de más del 30 por 100 no pudiendo conseguirles devuelvan el exceso, no obstante las promesas y ofrecimientos del alcalde.

### Apremios

A un infeliz labrador le llevaron siete duros de apremios después de rifárselo enviándole el alcalde al recaudador y el recaudador al alcalde y vuelta á empezar, hasta que cansado soltó la gaita.

### Vinallop

El carro siembra el terror en aquella partida, hacienda pagar á los adversarios con crueldad. De los amigos de la situación no paga ni uno.

### Nuevo canónigo

Como resultado de las oposiciones á la vacante del Muy Ilustre D. Rafael Segarra, que se han verificado estos días en la santa iglesia Catedral, ha sido nombrado canónigo D. Manuel Rius Arrufat, profesor del Seminario Conciliar.

Previas las formalidades de rúbrica tomó ayer colación de la prebenda.

Reciba el nuevo prebendado nuestra felicitación.

### «Laureles»

Nuestro queridísimo amigo el laureado vate D. Angel del Arco y Molinero ha tenido la galantería de remitir á nuestra Redacción su obra titulada *Laureles*; recientemente publicada, y como indica su título allí están coleccionados los que ha alcanzado en distintos Juegos Florales, admirables composiciones poéticas de que en otro número tendremos el gusto de ocuparnos.

Va precedida de una carta-prólogo del insigne novelista don Juan Valero é ilustran su texto las fotografías de las reinas de las fiestas.

Véndese en esta ciudad en la librería de D. Francisco Mestre, calle de la Rosa.

### Renuncia

Le ha sido admitida la que de los cargos de alcalde y concejal del Ayuntamiento de Pratdip tenía presentada D. José Durán.

### El cupo de Tarragona

En el repartimiento de las fuerzas militares terrestres corresponden á esta provincia 845 hombres y serán llamados para prestar servicio 676.

### «El Ebro»

Al elogiar el colega que el señor Puigcerver haya reproducido la proposición de ley sobre el ferrocarril de Val de Zafán, presentada al Congreso por el señor González en las anteriores Cortes, dice que esto es algo, y añade, pero no lo que el país pide y espera desde tiempo inmemorial sin que haya diputado que sepa conseguir lo que tan justo es.

Hubiera dicho sin que haya diputado, que á pesar de sus esfuerzos haya podido conseguir lo que tan justo es, y se habría expresado con mayor propiedad.

### Funerales

Los celebrados hoy en la capilla del sagrario de nuestra santa iglesia Catedral con motivo del primer aniversario del fallecimiento de la distinguida señora D.<sup>a</sup> Teresa Font, esposa que fué de nuestro querido amigo D. Carlos Isuar, se han visto sumamente concurridos, demostración de las simpatías que goza la familia Isuar á la que reiteramos nuestro sentido pésame.

### Puente del Estado

A pesar de las denuncias de nuestro colega *El Ebro*, y las que diferentes veces hemos formulado, continúa sin encender el farol de las es

caleras de la derecha del puente del Estado, como si se deseara que una mano criminal las haga desaparecer.

### Enseñar al que no sabe

Ningún embañador de cuartillas es capaz de escribir las sandeces y Hasnadas del Director del *Diario de Tortosa*.

No pasa día sin que saque á relucir alguna frasecilla de su vasto repertorio que demuestra su escaso caletre y falta de sentido común.

Llámanos ahora *bandolina entre-suelera*. ¿Qué habrá creído D. Manuel Domingo y Manuel lo que es *bandolina*? Pero puesto que vemos lo ignora, vamos á enseñárselo.

*Bandolina* es el líquido que se prepara por medio del cocimiento de la semilla de zaragatona que tiene tamaño y color de una pulga, planta del género llantén, que se cultiva generalmente en los terrenos arenosos del mediodía de Europa; también puede hacerse con semilla de membrillo de este país ó bien por la disolución de la goma tragacanta; se le dá color y se le añade alguna esencia, usándola los peluqueros y las señoras para alisar el cabello.

Si D. Manuel Domingo y Manuel no entiende bien con lo dicho lo que es *bandolina*, le rogamos se fije en los escaparates de la peluquería de D. Angel Vilanova, calle del Angel, donde viéndola en frascos de cristal, podrá convencerse de lo que es *bandolina*, saberlo en lo sucesivo y no desbarrar como ahora desbarrará por su supina ignorancia.

### Accidente

Yendo de caza, el domingo por la tarde, el joven industrial nuestro estimado amigo D. José Borrás al saltar un ribazo, tuvo la desgracia de caerse fracturándose un dedo de la mano.

Sentimos el accidente y le deseamos un pronto restablecimiento.



Ayer se verificó el sepelio del cadáver del distinguido jó. ven D. Agustín Tell, hijo de nuestro estimado amigo don Agustín.

Acompañamos á su apreciable familia en la grandísima pena que les embarga y les enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

\*\*

La familia de nuestro queridísimo amigo D. Joaquín Mañé, ha tenido el profundo dolor de la pérdida de su hijo Juanito, angelito de pocos días de edad, que ha subido al cielo tras rápida y traidora dolencia.

Reciba la distinguida familia del señor Mañé, nuestro sentido pésame, deseándole la conformidad cristiana necesaria para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

### Número premiado

En la rifa del cuadro de la Sta. Cinta sorteado anteayer en San Antonio, ha sido agraciado el número 1.794.

### Enfermo

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro particular amigo el acreditado comerciante de tegidos don Juan Benaiges.

Deseámosle un pronto restablecimiento.

### Nuevo Presidente de la Audiencia

S. M. la Reina Regente ha firmado los nombramientos de magistrado de la Audiencia Territorial de Barcelona á favor de don Miguel M.<sup>a</sup> Rives, presidente de la Audiencia provincial, y en su sustitución á D. Eduardo García del Río, magistrado actualmente de la de Barcelona.

### Indulto

La *Gaceta* ha publicado un decreto concediendo indulto total de las penas impuestas á los prófugos y desertores del ejército y la Armada.

### «Te-Deum»

Esta mañana se ha celebrado en nuestra santa iglesia Catedral solemne *Te-Deum* en acción de gracias por el feliz alumbramiento de S. A. R. la Princesa de Asturias, habiendo asistido al mismo las corporaciones oficiales y numeroso público.

### Remitido

Sr. Dr. de LA VERDAD.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: Ruego se sirva dar cabida en su ilustrado periódico las siguientes manifestaciones que deseo alcancen la mayor publicidad posible:

Los bienes del difunto Ramón Bernardo Borrell Segura y que hoy disfruta su viuda Josefa Codorniu y Enrich, no pueden venderse ni gravarse, en virtud de documentos que á su debido tiempo se exhibirán.

De usted su afectísimo atento s. s.

q. b. s. m.

RAMÓN BORRELL CODORNIU.

### «Actualidades»

Interesantísimo es el número que se pondrá á la venta esta semana.

Contiene detalladísimas informaciones siguientes: *El bautizo del hijo de los príncipes de Asturias*: (Vistas del Regio Alcázar, la sala del trono, cámara de Gasparini, la pila de Santo Domingo de Guzmán, en la que ha sido bautizado el infante, retratos de S. S. León XIII, del Obispo de Sión y del Nuncio Apostólico, etc, etc).—El estreno en Barcelona de *El ocaso Dioses*, (decoraciones de la obra y profusión de retratos).—*La huelga*, (información completa de este aplaudido drama).—*Toros*: retratos de Orozco, de Mazzantini y de Machaquito.—Cuentos, versos, etc, etc.—Un pliego de la interesante novela: *Historia de un hombre contada por su esqueleto*.

*Actualidades* es el mejor informado y el más barato de los semanarios. 18 páginas. 15 céntimos.

### Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.<sup>o</sup>

### Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codonés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

### PENSAMIENTOS

Del hermoso libro *post-criptum de ma vie*, colección de breves escritos inéditos de Victor Hugo, publicado por el editor parisién Calmann Levy, en los cuales brilla el genio del gran poeta, como en todas sus obras, entresacamos un puñado de pensamientos, ramillete de flores lleno de perfume y poesía.

Helos aquí:

—El que no es capaz de ser pobre no es capaz de ser libre.

—No hacer nada es la bondad de los niños y la maldad de los viejos.

—El hombre honrado tiende á hacerse útil: el intrigante, á hacerse necesario.

—En la virtud hay previsión, en el heroísmo, no. La virtud tiene una especie de prosodia; el heroísmo es todo creación inmediata y expon-tánea.

—Un gran artista es un grande hombre en un niño grande.

—Miramos el tiempo pasado con telescopio, y el presente con microscopio. De aquí las enormidades aparentes de la actualidad.

—El alma tiene ilusiones, como tienen alas los pájaros; ellas son las que las sostienen.

—En la cuestión de la inmortalidad del alma se ve el por qué; pero no se ve el cómo.

—El pensador pregunta al recién nacido:—¿De dónde vienes?, y al moribundo:—¿Adónde vas?

Y todo lo que sabe es que el recién nacido llora y el moribundo tiembla.

—La conciencia es Dios, presente en el hombre.

—¿Cuál es la más alta facultad del alma?—¿No es el genio?—No; es la bondad.

—Cuando no hay nada bajo la tequilla izquierda, no se puede tener nada de completo en la cabeza. El genio es un gran corazón.

—Siempre que en el fondo de la conciencia se siente el derecho de perdonar, es que se tiene el deber.

—En una mujer completa debe haber una reina y una criada.

—Para que una mujer sea conquistada por completo es necesario casi lo imposible; se necesitan tres cosas: ser un hombre; un grande hombre y un guapo hombre; satisfacer su dignidad, contentar su orgullo y halagar su vanidad.

—Si no hubiera otra vida, Dios no sería un hombre honrado.

VICTOR HUGO.

### Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE  
**LENGUA CASTELLANA**

SEGUNDA EDICIÓN

POR

**D. Ramón Cluet y Mora**

Regente por oposición

en la

**Escuela Normal Superior  
de Maestros de Tarragona**

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

### MEDICO-OCULISTA

**J. Ballester**

(TORTOSA). LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

**Juan Bella**

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, óubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

### Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña Maria Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

### En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

## J. Furnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

## SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Memorandums, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

## ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromotipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasía, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

## LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros, migra, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

**ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,**

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

**GRUYC, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.**

Enseñar al que no sabe... Ningún empujador de carruaj... las es capaz de... cas y Hasnadas del... ro de Tortosa... No pasa día sin que saque á re... fuir alguna travesía de su vasto... repertorio que demuestra su escaso... castrero y falta de sentido común... Jámamos ahora dandole un... sueta. Que habia creído D. Ma... que el Domingo y Ma... de los que se ven... Barcelona á favor de don... M. Rives, presidente de la... final y en su susti... D. Eduardo García del... de la de... ne leman... Encuadernaciones elegantes económicas... Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus... traciones, Catálogos, Notas de precios, Memorandums, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc. ESPECIALIDADES DE LA CASA... Impresiones cromotipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasía, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Remitido... Sr. Dr. de la... Muy Sr. mio y do mi mayor... siberación. Luego se suva har... bida en su ilustrado periódico... siguientes manifestaciones que... eso alcanzan la mayor publi... posible... Los bienes del difunto Ra... Bernardo Borrell Segura y que... distrito su viuda Josefa Colob... Enrich, no pueden venderse ni...arse, en virtud de documentos... á su debido tiempo se exhibir... De usted un afectuoso atento... p. d. s. m. Ramon Borrera, Canora... <Actualidades>... Interesantísimo es el numero... se pondrá á la venta esta semana... Contiene detalladas inform... sigues siguientes: El donado de... de los principios de Asturias... del Regio Alcazar, la sala del... cámara de Gasparini, la pila de... de Domingo de Guzman, en la y... seyo bautizado el infante, retrato de... S. E. don XII, del Obispo de... y del Nuncio Apostólico, etc, etc... El estreno en Barcelona de El... Dioses (decoraciones de la obra... profesion de retratos).—En An... (información completa de este que... hido drama).—Varios retratos de... creco, de Maxxamini y de Macha... quito.—Cuentos, versos, etc., etc... —Un pliego de la interesante no... la: Historia de un hombre conde... por su capitulo.

Accidente... Yendo de casa, el domingo por la... tarde, el joven industrial nuestro es... tirado amigo D. Jose Borrera al sal... tar, a ribazo, tuvo la desgracia de...arse fracturándose un dedo de la... mano... Sentimos el accidente y le desea... mos un pronto restablecimiento... Ayer se verificó el espejo del ca... daver del distinguido Sr. D. Agus... in Tell, hijo de nuestro estimado... amigo don Agustín... Acompañamos á su epica caída la... rilla en la grandísima pena que los... emparja y los amigos el testimo... nio de nuestro sentido pesar... La familia de nuestro querido... mo amigo D. Joaquín Mañé, ha ten... do el profundo dolor de la pérdida... de su hijo Juanito, angustio de... pocos días de edad, que ha sufrido... de cielo una rápida y trágica de... lencia... Reciba la distinguida familia del... señor Mañé, nuestro sentido pesa... me, deseándole la concolombia cur... fican necesaria para sobrelevar tan... dolores por vida.